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Data: 25 de julho de 2014. 1 
Horário: 08h30 às 17h 2 
Local: Hotel Nikko - Sala Takumi 3 
Endereço: Rua Barão do Rio Branco nº 546, Centro, Curitiba - PR. 4 
Conselheiros membros – Gestão 2012-2015 5 

 Nome  Condição Órgãos, Entidades e 
Instituições. 

 Usuários    

1 Valton Witkowski Ausente Titular SINDPETRO 

 Claudiney Batista Ausente Suplente SINDPETRO 

2 Maria Marucha S. Vettorazzi Justificativa Titular FETAEP 

 Wilson de Souza Silva Presente Suplente FETAEP 

3 Jonas Braz Presente Titular CUT 

 Ademir Vidolin Presente Suplente CUT 

4 Ildemar Gorges Ausente Titular Força Sindical 

 Junior Ribeiro da Silva Presente Suplente Força Sindical 

5 Giovane Caetano da Silva Presente Titular UGT 

 Custodio Rodrigues do Amaral Presente Suplente UGT 

6 Manoel Rodrigues do Amaral Presente Titular SINDNAPI 

 Edvirges de Oliveira Ausente Suplente SINDNAPI 

7 Livaldo Bento Justificativa Titular MOPS 

 Sonia Maria Anselmo Justificativa Suplente MOPS 

8 Amauri Ferreira Lopes Presente Titular ANEPS 

 Celso Luiz Gonçalves dos Santos 
Junior Presente Suplente ANEPS 

9 Marco Antonio Costa Pinheiro  Presente Titular Fórum ONG AIDS 

 Sandra Dolores de Paula Lima Ausente Suplente Fórum ONG AIDS 

10 Terezinha Aparecida de Lima Presente Titular IBDA 

 João Maria Chagas Presente Suplente IBDA 

11 Amaury César Alexandrino Justificativa Titular DEFIPAR 

 Tânia Roseli Minusculi Justificativa Suplente DEFIPAR 

12 Lívia Diniz Sola Presente Titular FAMOPAR 

 Sérgio Ferreira Doszanet Presente Suplente FAMOPAR 

13 Jiovany do Rocio Kissilevicz Presente Titular CMP 

 Celso Tenami Melchiades Presente Suplente CMP 

14 Genecilda Gotardo Ausente Titular MST 

 Adaíze Citron da Silva Ausente Suplente MST 

15 Márcia Beghini Zambrim Justificativa Titular Pastoral da Saúde 

 Antonio Pitol Presente Suplente Pastoral da Saúde 

16 Clarice Siqueira dos Santos Presente  Titular Pastoral da Criança 

 Erica Ana Hobold Justificativa Suplente Pastoral da Criança 

17 Maria Lucia Gomes Presente Titular ASSEMPA 
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 Rosalina Batista Presente Suplente ASSEMPA 

18 Terezinha (Mãe Omin) Justificativa Titular Rede de Mulheres Negras 

 Heliana Neves Hemeterio dos 
Santos Presente Suplente Rede de Mulheres Negras 

 Profissionais de Saúde  Condição Entidade 

19 Mauricio Portella Justificativa Titular CRF 

 Nilson Hideki Nishida Presente  Suplente SINDIFAR-PR 

20 Wanderli Machado Ausente Titular CRESSS 

 Sirleide Ferreira de Mauro Presente Suplente AATO 

21 André Luiz Vendel Ausente Titular CRP 

 Rubia Daniela Thieme Ausente Suplente CRN 

22 Antonio Rangel Ausente Titular ABEN 

 Nelson Mayrink Giansante Presente Suplente CRM 

23 Sonia M. B. F. Krachenski Presente Titular CREFITO 

 Vivien Midori Morikawa Presente Suplente CRMV 

24 Mariangela de Assis Gomes Fortes Presente Titular ABO 

 Clayton Celestino Poitevin Justificado Suplente CRO 

25 Giordano Pedro de Oliveira Ausente Titular SINDSAÚDE/PR 

 Mari Elaine Rodella Ausente Suplente SINDSAÚDE/PR 

26 Sebastião José de Oliveira Ausente Titular SINDPREVS 

 José Carlos Leite Justificado Suplente SINDPREVS 

27 Irene Rodrigues dos Santos Presente Titular FESSMUC 

 Solange Izabel Marega Batista Presente Suplente FESSMUC 

 Prestadores de Serviços  Condição Entidade 

28 Rosita Márcia Wilner Justificativa Titular FEMIPA 

 Antonio Garcez Novaes Neto Presente Suplente FEMIPA 

29 Rangel da Silva Presente Titular FEHOSPAR 

 Mauricio Duarte Barcos Ausente Suplente FEHOSPAR 

30 Zuleide Bezerra Dalla Costa Justificativa Titular ACISPAR  

 Paula Heloise Boson Justificativa Suplente ACISPAR 

31 Elizabeth Silva Ursi Presente Titular UEL 

 Jeremias Bequer Brizola Presente Suplente UEL 

32 Ely de Campos Presente Titular UEM 

 Tereza Maria Pauliqui Peluso Presente Suplente UEM 

 Gestores  Condição Entidade 

33 Cristiane Martins Pantaleão  Justificativa Titular COSEMS 

 Clodoaldo Fernandes dos Santos  Presente Suplente COSEMS 

34 Sezifredo Paulo Alvez Paz Presente Titular Fundo Estadual de Saúde 

 Cleide Aparecida de Oliveira Ausente Suplente Fundo Estadual de Saúde 

35 Rene Jose Moreira dos Santos Ausente Titular SESA 

 Marise Gnatta Dalcuche Presente Suplente SESA 
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36 Moacir Gerolomo Justificativa Titular Ministerio da Saúde 

 Luiz Carlos Mibach Ausente Suplente Ministério da Saúde 

1. Expediente Interno 6 
2. Ordem do Dia 7 
2.1 Aprovação da Pauta 
2.2 Assuntos para Deliberação e Discussão Temática 8 
2.2.1 Mesa Diretora 

Encaminhamentos Mesa Diretora: 
Justificativas e substituições 
Leitura de Expedientes 
   1° Assunto: Aprovação das Atas 02ª Reunião Extraordinária do CES/PR de 28 de 

fevereiro de 2014, 206° Reunião Ordinária do CES/PR de 28 de fevereiro de 2014 e 3ª 
Reunião Extraordinária do CES/PR de 28 de fevereiro de 2014; 

   2° Assunto: Avaliação do Evento: Comemoração dos 20 Anos do CES/PR e Seminário 
de Comunicação para o Fortalecimento da Política do SUS; 

   3° Assunto: Avaliação do Evento: 5ª Conferência Estadual de Saúde do Trabalhador e 
da Trabalhadora do Paraná – Marcelo Montanha; 
4° Assunto: Informações sobre o andamento do Curso de Capacitação dos Conselheiros 
Municipais, Estaduais e Secretarias Executivas dos Conselhos Municipais de Saúde do 
Paraná; 
5° Assunto: Reunião com Candidatos a Governo do Paraná; 
6° Assunto: Escolha dos Membros do Conselho Consultivo Social da FUNEAS;  

   7° Assunto: Comissões. 
3. Informes 9 
3.1 Informes Gerais. 

 (F1) Manoel (SINDNAPI) cumprimentou a todos os conselheiros e iniciou a ducentésima 10 
décima primeira Reunião Ordinária do CES/PR com a leitura da pauta. Após passou a 11 
palavra aos Conselheiros para inclusão de pautas. As comissões de ?????  Nilson 12 
(Sindifar) pediu para incluir na pauta um informe sobre a Oficina Estadual de Avaliação 13 
dos dez anos da Política Nacional de Assistência Farmacêutica. Manoel (SINDNAPI) 14 
Pauta aprovada com todas as inclusões e fez conferência de quorum, após quorum 15 
qualificado passou para a Lívia (FAMOPAR) fazer os encaminhamentos da Mesa Diretora 16 
e Leitura de Expedientes. Lívia (FAMOPAR) fez a leitura dos Expedientes e Ofícios 17 
recebidos pela Mesa Diretora do CES/PR. Informou a participação nesta reunião dos 18 
Conselheiros Municipais de Saúde de Cascavel Sr. Elves Vieira Rocha (ABEN) e Sr. Elton 19 
José (Sindicato dos Enfermeiros do Oeste). Disse ainda que chegou um Ofício solicitando 20 
a participação de um Conselheiro para compor Núcleo Estadual Intersetorial de Prevenção 21 
de Violências e Promoção da Saúde e da Cultura da Paz, quem estava participando 22 
anteriormente a esse Oficio das reuniões do Núcleo era a Conselheira Mariângela (AOB), 23 
então se for de acordo de todos manter o nome dela e colocar mais um como suplente, ou 24 
serão escolhidas as duas pessoas. Outra deliberação seria de fazer a Reunião Ordinária 25 
de Agosto e a Reunião Extraordinária para discussão da LOA no mesmo dia, que seria dia 26 
vinte e oito de agosto, mantendo ainda o dia vinte e sete de agosto para as comissões, 27 
visto que alguns Conselheiros viram para participar do Congresso. Manoel (SINDNAPI) 28 
após alguns comentários colocou em votação a proposta de fazer as duas reuniões em 29 
um mesmo dia. Proposta aprovada. Passou para as Justificativas e Substituições. 30 
Mauricio (Secretaria Executiva) justificou a presença de Livaldo Bento (MOPS), Cleiton 31 
Celestino (CRO), Moacir Gerolomo (Ministério da Saúde), Tânia (DEFIPAR), Mauricio 32 
Portela (CRF), Maria Marucha (FETAEP), Márcia (Pastoral da Saúde), Sônia Anselmo 33 
(MOPS), Rosita (FEMIPA), Erica (Pastoral da Criança), Mãe Omin (Rede de Mulheres 34 
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Negras), Amaury (DEFIPAR), Zuleide (ACISPAR), Paula (ACISPAR), José Leite 35 
(SINDPREVS), Cristiane Martins (COSEMS) e Mariângela (ABO). Informou o retorno da 36 
Conselheira Sônia (CREFITO). Substituição da Suplência do Fórum Paranaense 37 
ONG/AIDS da Senhora Sandra Dolores pela Senhora Syr-Daria Carvalho, substituição 38 
também da UEL, indicando a Senhora Elizabeth Silva no lugar da Senhora Denise Akemi 39 
e por fim, a substituição do Senhor Gildo Cabral pelo Senhor Giovane Caetano pela UGT. 40 
Manoel (SINDNAPI) passou para o Primeiro Assunto “Aprovação das Atas Segunda 41 
Reunião Extraordinária do CES/PR de vinte e oito de fevereiro de dois mil e quatorze, 42 
Ducentésima Sexta Reunião Ordinária do CES/PR de vinte e oito de fevereiro de dois mil 43 
e quatorze e Terceira Reunião Extraordinária do CES/PR de vinte e oito de fevereiro de 44 
dois mil e quatorze”. Passou a palavra aos Conselheiros para manifestação sobre a 45 
segunda reunião Extraordinária, sem manifestações e após votação a Ata foi aprovada. 46 
Passou para manifestações sobre a ata da Ducentésima Sexta Reunião Ordinária, sem 47 
manifestações e após votação a Ata foi aprovada. Passou para manifestações sobre a ata 48 
da Terceira Reunião Extraordinária, sem manifestações e após votação a Ata foi 49 
aprovada. Antonio Garcez (FEMIPA) cumprimentou a todos e pediu desculpas pelo 50 
atraso. (F2) Passou para indicação do representante do CES/PR para compor o Núcleo 51 
Estadual Intersetorial de Prevenção de Violências e Promoção da Saúde e da Cultura da 52 
Paz, perguntou ao Pleno se todos concordam em manter a Conselheira Mariângela como 53 
titular nesse Núcleo e eleição de um novo Suplente. Sezifredo (FUNSAÚDE) fez uma 54 
breve explicação sobre o Núcleo. Rosalina (ASSEMPA) disse que a Comissão de Saúde 55 
da Mulher também recebeu esse Oficio, pois existe a discussão especifica da Violência 56 
Domestica e na comissão ficou eleita a Conselheira Malu como representante. Antonio 57 
Garcez (FEMIPA) sugeriu então que fique a Conselheira Mariângela como Titular e a 58 
Conselheira Malu como Suplente, passou para aprovação do Pleno dessa sugestão e a 59 
mesma foi aprovada. Passou para o Segundo Assunto “Avaliação do Evento: 60 
Comemoração dos Vinte Anos do CES/PR e Seminário de Comunicação para o 61 
Fortalecimento da Política do SUS”. Rosalina (ASSEMPA) disse que a comissão se 62 
reuniu com a Secretária Executiva e com a Comunicação da SESA, mais que não 63 
conseguiram levantar todos os dados dos participantes tendo em vista o trabalho da 64 
Secretária Executiva com a organização da Plenária, então o que a comissão deliberou foi 65 
fazer um relatório mais sucinto. Disse que iram usar essa pauta para apresentar um Oficio 66 
rcebido do Ministério da Saúde referente ao Curso de Capacitação de Conselheiros, oficio 67 
esse em resposta ao Conselho que havia encaminhado a copia do primeiro projeto para 68 
Brasília. Sergio (FAMOPAR) fez a leitura dos Ofícios e da sugestão de resposta da 69 
Comissão. Antonio Neto (FEMIPA) sugeriu a plenária para o que quarto assunto fosse 70 
discutido nesse momento, visto que a comissão iniciou a leitura de um expediente relativo 71 
ao Curso de Capacitação dos Conselheiros, e pediu para que a Comissão resumisse o 72 
que o Ministério está solicitando ao CES/PR. Disse que por mais que não se tenha os 73 
valores finais do Evento da Comemoração dos vinte anos do CES/PR e Seminário de 74 
Comunicação para o Fortalecimento da Política do SUS, que até o mês que vem seja 75 
apresentado esse relatório, mesmo com números parciais. Após aprovado a sugestão 76 
passou a palavra novamente para comissão. Solange (FESSMUC) pediu para a 77 
Comissão relatar o que foi solicitado ao Ministério da Saúde no envio do primeiro Oficio. 78 
Jeremias (UEL) disse que recebeu por e-mail da Secretaria Executiva um Oficio relativo 79 
ao QualiConselhos, e que gostaria de saber qual a ligação deste com o que a comissão 80 
está apresentando. Rosalina (ASSEMPA) disse que o CES/PR encaminhou para SEGEP 81 
o projeto do Curso de Capacitação para dezessete regionais de saúde, são vinte e duas 82 
regionais, mais em cinco regionais o curso foi feito com recurso do ParticipaSUS. Disse 83 
ainda que o Projeto foi apresentado para SEGEP, para o Ministério da Saúde e para o 84 
CNS, visto que no projeto está incluso a capacitação sobre o Programa de Inclusão Digital 85 
(PID) que é um Programa Federal, e no Paraná ainda não tinha acontecido a Capacitação 86 
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referente do PID. Disse que o Projeto foi protocolado em fevereiro e agora o Ministério da 87 
Saúde está respondendo, conforme avaliação da Comissão é que o Projeto seja 88 
incorporado no QualiConselhos. Outra solicitação do Ministério é se o Conselho está 89 
integrado no Plano Estadual e Nacional de Educação Permanente, em resposta disse que 90 
a Comissão de Educação Permanente foi aprovada no PPA e está com o Curso informado 91 
nas Diretrizes quatorze e quinze do Plano Estadual de Saúde. Outro questionamento foi 92 
se o curso compreende as três esferas do Governo, em resposta a Comissão diz que o 93 
PID é uma política nacional, e está compreendido dentro do Projeto do Curso. Uma 94 
proposta de resposta da Regina Gil da Escola de Saúde Publica foi para que o Conselho 95 
encaminhasse a resposta e o Caderno do Curso, porque no Caderno está determinado 96 
como o Curso está sendo desenvolvido e que se o CES/PR entendesse por correto que o 97 
CES/PR encaminhasse um representante até Brasília para entregar pessoalmente essa 98 
resposta do CES/PR. Disse por fim que o projeto para realização do Curso nas dezessete 99 
regionais faltantes está protocolado no Departamento Jurídico da SESA para fazer a 100 
avaliação. Regina Gil (ESPP) esclareceu e fez uma retrospectiva sobre o projeto de 101 
Capacitação dos Conselheiros e sobre o Qualiconselhos, disse que durante o 102 
Qualiconselhos ocorreu uma perda de dois terços dos alunos matriculados visto a 103 
dificuldade que muitos tem em relação a inclusão digital. Disse que o Oficio que foi 104 
encaminhado ao Ministério foi pedindo o apoio financeiro para ofertar essa Capacitação 105 
para as dezessete regionais. (F3) Basicamente o que o Ministério está questionando é 106 
que para financiar parte do Curso em qual posição o Ministério se encontra no projeto, se 107 
o CES/PR não pode incluir esse projeto no Qualiconselhos ao invés de fazer esse curso 108 
presencial, como já está ocorrendo. O que foi respondido ao Ministério é que o PID foi 109 
colocado no Curso justamente para facilitar a participação dos Conselheiros no 110 
Qualiconselhos, sendo assim que uma coisa não impede a outra. Solange (FESSMUC) 111 
disse concordar que uma coisa não impede a outra e que o que precisa ser feito é 112 
convencer o Ministério da Saúde, o que não conseguiram em um primeiro momento. Disse 113 
achar importante ir até o Ministério protocolar esse documento. Disse ainda que uma coisa 114 
que preocupa é que muitos conselheiros não sabem o que é representatividade, que não 115 
sabem o que é entidade ou segmento. Antonio Garcez (FEMIPA) disse que uma das 116 
coisas que diferem o Curso é o PID para preparar um aluno para EAD. Fez um relato de 117 
suas experiências como facilitador do Curso. Disse defender esse curso devido a sua 118 
importância e que trouxeram esse assunto para pauta para conhecimento dos 119 
Conselheiros Estaduais, pois muitos deles não estão participando dele, disse ainda que se 120 
o Ministério ajudar ou não que esse curso tem que continuar. Relatou a importância dos 121 
Coordenadores de Plenária, que eles tenham a consciência de que eles têm o papel de 122 
ajudar os Conselhos Municipais de Saúde, porque vários Conselhos Municipais de Saúde 123 
não tem paridade. Relativo ao que a Solange (FESSMUC) falou o CES/PR logo terá que 124 
sentar e discutir outra forma de quando for selecionar os delegados para próxima 125 
Conferência de Saúde, eles venham realmente como representantes legais, e assim se 126 
corrija a eleição do novo Pleno do CES/PR, com entidades coerentes, entidades com 127 
representatividade e conselheiros preparados para fazer um melhor conselho de saúde, 128 
pediu para que os Conselheiros comecem a pensar em como fazer essa melhoria. 129 
Solange (FESSMUC) colocou como encaminhamento que a Comissão Organizadora da 130 
Conferência de Saúde do Trabalhador, na avaliação feita ontem, tirou como sugestão de 131 
que fosse tirado uma Comissão para que possa começar a fazer uma avaliação na 132 
questão da representação. (F4) Antonio Garcez (FEMIPA) disse que poderia ter essa 133 
Comissão para que a próxima Comissão a ser eleita, que é a para a Organização da 134 
Conferência Estadual de Saúde, já tenha moldes de como trabalhar a Conferência, 135 
entendendo que a Conferência Estadual de Saúde para ser boa começa no Município. 136 
Disse que tem que ser feita essa discussão de representação, bem como fazer um 137 
cadastro das entidades que vão estar na Conferência, que as entidades não sejam 138 



ATA DA 211ª REUNIÃO ORDINÁRIA 
 

CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE DO PARANÁ 
 
 

escolhidas um mês antes da Conferência, que tenha um cadastro aberto do CES/PR, 139 
permanentemente aberto, para que quando se criar um entidade ela tenha que fazer esse 140 
cadastro. Sergio (FAMOPAR) disse que tanto o Qualiconselhos como o Curso do 141 
CES/PR está trazendo uma outra visão para os Conselheiros.  Porém relatou a dificuldade 142 
de entender o Qualiconselhos. Amauri (ANEPS) elogiou o avanço do CES/PR na 143 
sugestão de criar essa comissão, visto as dificuldades encontradas na Conferência de 144 
Saúde do Trabalhador. Antonio Garcez (FEMIPA) disse que pra esses novos 145 
coordenadores de plenária será feito uma linha guia de trabalhão, para definir como eles 146 
devem trabalhar. Jonas (CUT) Colocou para apreciação do Pleno que o mais rápido 147 
possível seja feito a publicidade de que dois mil e quinze e ano de Conferência e o que 148 
deve ser feito para ser Conselheiro Estadual. Lívia (FAMOPAR) respondendo ao 149 
questionamento do Jeremias, disse que o documento foi recebido na reunião da Mesa 150 
Diretora e não foi passado para comissão, pois não teria tempo hábil. Por isso foi pedido 151 
para enviar por e-mail para conhecimento dos conselheiros. Mais disse que essa 152 
universalização é valida somente para quem não fez o Qualiconselhos. Falou para 153 
acrescentar na resposta ao Ministério da Saúde, além da inclusão do PID, também a 154 
utilização do Filme Saúde em Cena, utilizado pelo Qualiconselhos. Clodoaldo (COSEMS) 155 
destacou a importância de abordarem o assunto financiamento na plenária, visto que 156 
muitas vezes não se sabe de quem cobrar a respeito, porém é uma responsabilidade 157 
tripartite e deve ser discutida nos Conselhos Municipais. Antonio Neto (FEMIPA) 158 
destacou a importância novamente do Curso, visto que nele são abordadas as questões 159 
relativas a financiamento, e que esse assunto deve sim ser discutido em Conferências 160 
Municipais, por isso o Curso deve ser concluído antes dessas Conferências. (F5) 161 
Rosalina (ASSEMPA) disse que foi muito importante essa discussão como primeiro ponto 162 
de pauta. Disse que outro ponto de pauta da Comissão de Educação Permanente era 163 
como fazer a mobilização para conferência de saúde, e o encaminhamento da comissão, 164 
além do que foi discutido em Pleno, é de chamar os Coordenadores de Plenária, que 165 
serão eleitos, para participarem da comissão de Educação Permanente para debater 166 
também esse assunto. Disse que outra proposta para esse novo grupo de trabalho seria 167 
realizar encontros nas Macrorregionais para mobilizar as entidades para participar da 168 
Conferência de Saúde. Solicitou ainda para encaminhar um Oficio ao Ministério da Saúde 169 
para que eles encaminhem um representante para participar da Comissão de Educação 170 
Permanente e também para que o COSEMS participe da Comissão. Antonio Garcez 171 
(FEMIPA) disse que se as solicitações estiverem na Memória da Comissão a Secretária 172 
Executiva passa as mesmas para a Mesa Diretora. Sugeriu que esse grupo se reúna 173 
mensalmente e que para isso não atrapalhar as demais Comissões que esse grupo se 174 
reúna a noite no dia das Comissões. Sugeriu ainda de ter um grupo mínimo para essa 175 
reunião, mais deixar em aberto para outros conselheiros participarem. Sergio 176 
(FAMOPAR) disse concordar em deixar esse grupo para participação em aberto. Nilson 177 
(Sindifar) disse que realmente tem que ter uma coordenação para poder condensar as 178 
propostas. Amauri (ANEPS) diz concordar com a fala do Nilson. Aproveitou para relatar 179 
que, para a Plenária, foi feito vistoria nos hotéis que vão hospedar os participantes pela 180 
Conselheira Malu. Antonio Garcez (FEMIPA) disse que vai passar a fala para Malu e 181 
após iram fazer a escolha da coordenação desse grupo de trabalho. Malu (ASSEMPA) 182 
disse que fez as visitas nos hotéis para essa Plenária, visto que na última conferência 183 
houveram reclamações relativas aos hotéis, então para se precaver de mais reclamações 184 
fez essas visitas e relatou que os hotéis são de boa qualidade. Jonas (CUT) se 185 
candidatou para participar do grupo de trabalho. Solange (FESSMUC) também se colocou 186 
a disposição para participar do grupo de trabalho dessa Comissão.  Lívia (FAMOPAR) se 187 
candidataram os seguintes Conselheiros: Jonas (CUT), Solange (FESSMUC), Sergio 188 
(FAMOPAR), Amauri (ANEPS), Nilson (Sindifar), Marcos (Fórum Paranaense ONG/AIDS), 189 
Custodio (UGT), Malu (ASSEMPA). Reforçou que esse grupo será aberto. Antonio 190 
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Garcez (FEMIPA) pediu para que até o fim da reunião esse grupo se reúna e tirem quatro 191 
coordenadores. Passou para o próximo ponto de pauta “Avaliação do Evento: Quinta 192 
Conferência Estadual de Saúde do Trabalhador e da Trabalhadora do Paraná – Marcelo 193 
Montanha”. Solange (FESSMUC) disse que foi dividida a avaliação em questão do 194 
conteúdo, da organização e da estrutura. Leu a avaliação feita pela comissão. (F6) 195 
Relatou que teve uma baixa participação do Segmento Gestor. Antonio Garcez (FEMIPA) 196 
agradeceu a presença do Carlos do Ministério Público. Disse que em relação aos 197 
problemas estruturais que seja feito um relato em separado para resolver 198 
administrativamente. Nilson (Sindifar) disse que em relação a relatoria, encaminhou hoje 199 
o condensado das propostas estaduais, disse que a Conferência terminou com dezesseis 200 
propostas estaduais e doze propostas para Conferência Nacional. Irene (FESSMUC) 201 
parabenizou pelas propostas que foram colocadas antecipadamente no site. Disse 202 
também que é interessante que os Delegados eleitos para nacional também procurarem 203 
saber as propostas dos outros estados. Relatou a preocupação quanto ao processo 204 
eleitoral não ter sido realizado em um espaço adequado. Antonio Garcez (FEMIPA) disse 205 
que é importante saber das propostas e estudá-las para saber o que se tem de defender. 206 
Giovany (CMP) sugeriu de reunir esses delegados eleitos para Conferência Nacional para 207 
que possam discutir o que deve ser defendido durante a Conferência Nacional. Jonas 208 
(CUT) disse que ontem já foi colocado na comissão para providenciar uma reunião da 209 
delegação do Paraná na chega deles em Brasília, para discutir a questão das propostas 210 
do Paraná. Diz que a Conferência atingiu o objetivo dela aqui no estado. Pediu para que 211 
os Conselheiros que assumem as Comissões organizadoras dêem mais prioridade a 212 
organização do que as demais comissões mensais. Antonio Garcez (FEMIPA) disse que 213 
os Conselheiros têm que tomar cuidado na hora de assumir comissões, pois acontece de 214 
conselheiros terem muitas tarefas e não conseguirem cumprir, e as Comissões 215 
Organizadoras não podem ficar sem se reunir. Relatou, por exemplo, a dificuldade 216 
encontrada no Segmento Prestador, pois são poucos representantes e sempre tem que 217 
ter um presente nessas Comissões Organizadoras. Reforçou a informação de que a 218 
Comissão Organizadora, por exemplo, da Conferência de Saúde do Trabalhado, somente 219 
termina seus trabalhos após a realização da Conferência Nacional. Solange (FESMUC)  220 
pediu para que a Secretaria Executiva quando encaminhar a passagem encaminhe 221 
também uma orientação para os representantes da Nacional se reunirem em Brasília para 222 
discutir as propostas do Paraná, já estudando até as propostas dos outros estados. 223 
Antonio Garcez (FEMIPA) passou a responsabilidade para os Conselheiros da Comissão 224 
Organizadora, que estão indo também para Brasília, de coordenarem então esse trabalho 225 
lá. Passou para o próximo assunto, inclusão de pauta solicitada pelo Nilson (Sindifar) 226 
sobre a “Oficina Estadual de Avaliação dos dez anos da Política Nacional de Assistência 227 
Farmacêutica”. Nilson (Sindifar) fez a leitura do Ofício esclarecendo os objetivos e 228 
solicitando o apoio do CES/PR na divulgação do evento. O evento será realizado em 229 
Curitiba nos dias vinte e oito e vinte e nove de agosto de dois mil e quatorze. Solicitou a 230 
autorização para utilizar a logo do CES/PR na divulgação do evento. Antonio Garcez 231 
(FEMIPA) colocou em aprovação essa solicitação e a solicitação foi aprovada. Solange 232 
(FESMUC) colocou ainda a respeito da pauta anterior, que a Comissão Organizadora da 233 
Conferência do Trabalhador não solicitou uma sala para fazer o processo eleitoral, por 234 
isso não foi providenciado, e agradeceu ao trabalho da Secretaria Executiva na 235 
organização do evento. Irene (FESMUC) solicitou para que as entidades representativas 236 
dos farmacêuticos, se possível, trazerem na próxima reunião um documento referente a 237 
opinião da entidade, visto que foi aprovado pelo Congresso Nacional uma Lei que 238 
reconhece os estabelecimentos de farmácia como estabelecimento de saúde, perguntou 239 
ainda o que isso implica para o profissional farmacêutico e para Política Nacional de 240 
Assistência Farmacêutica, para que o CES/PR tenha conhecimento a respeito. Antonio 241 
Garcez (FEMIPA) disse que vão tentar providenciar um espaço na pauta para fazer essa 242 
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discussão, até por ser um assunto de interesse também do usuário. Aproveitou para 243 
agradecer também a Comissão Organizadora da Conferência Estadual de Saúde do 244 
Trabalhador, a relatoria da mesma e a Secretaria Executiva. Passou para o sexto assunto 245 
(F7) “Escolha dos Membros do Conselho Consultivo Social da FUNEAS”. Sezifredo 246 
(FUNSAÚDE) falou sobre a Lei número dezessete mil novecentos e cinqüenta e nove, que 247 
autoriza o Poder Executivo a instituir a Fundação Estatal de Saúde do Estado do Paraná – 248 
FUNEAS, onde no artigo sexto diz sobre os órgãos de direção superior e de 249 
administração, dentre eles o Conselho Social Consultivo, que deve ser indicado pelo 250 
CES/PR. Disse que o estatuto já apresentado no CES/PR, em seu artigo oitavo prevê que 251 
a FUNEAS contará com o Conselho Social Consultivo, com membros indicados pelo 252 
CES/PR e com um setor de controle interno. Ainda na proposta do Estatuto, no capítulo 253 
quinze, artigo quarenta e um, diz que a FUNEAS contará com um Conselho Social de 254 
caráter consultivo, composto por oito membros indicados pelo CES/PR, respeitado a 255 
paridade das respectivas representações e conforme dispor a deliberação da Plenária 256 
sobre seu funcionamento. Disse que o Conselho também deve definir como esse 257 
Conselho Consultivo deve funcionar. Disse ainda que os Conselheiros iram receber uma 258 
copia desse estatuto por e-mail. Jeremias (UEL) perguntou se a versão do estatuto que 259 
foi encaminhada para o Governador já contempla as sugestões feitas pelo CES/PR. 260 
Antonio Garcez (FEMIPA) lembrou que o Conselho Curador saiu também de indicação 261 
do CES/PR, porém dentro da Lei não permitindo a escolha de Conselheiros Estaduais, até 262 
dentro de uma recomendação do Ministério Público, já falava da função dupla de 263 
fiscalização. Porém, disse que o Conselho Consultivo, foi levado a plenária a discussão 264 
desse Conselho Consultivo ser composto por Conselheiros Estaduais e que essa reunião 265 
fixasse no mesmo dia das Comissões, passando a ser uma comissão, antes de passar 266 
para as indicações pediu para que os Conselheiros vejam quais comissões participam 267 
para não prejudicar a participação. Rosalina (ASSEMPA) disse que está ocorrendo um 268 
esvaziamento nas comissões, sugeriu que essa reunião do Conselho Consultivo seja feita 269 
na tarde do dia anterior da Comissão, para que não prejudique a participação dos 270 
Conselheiros que participam das Comissões. Malu (ASSEMPA) propôs que as reuniões 271 
sejam realizadas no dia anterior as Comissões e após o almoço. Antonio Garcez 272 
(FEMIPA) disse que pode ser feito realmente no dia anterior das Comissões e que depois 273 
iram organizar o horário. Disse que poucas pessoas cumprem muitas coisas, então estão 274 
acumulando muitas funções em uma pessoa, pediu a consciência de todos para essa 275 
Comissão, pois é ela que vai trazer ao CES/PR todas as informações referente a Funeas. 276 
Passou para escolha dos membros para o conselho Consultivo Social da Funeas. 277 
Solange (FESSMUC) disse que quem se manifestou a favor da Funeas tem agora o 278 
compromisso de colocar o nome, disse que a FESSMUC se manifestou contra e não irá 279 
colocar o nome de representante. Antonio Garcez (FEMIPA) Rosalina (ASSEMPA), 280 
Nelson (CRM), Sergio (FAMOPAR), Bete (UEL), Custodio (UGT), Giovany (CMP), 281 
Clodoaldo (COSEMS) e Nilson (Sindifar), são os membros do Conselho Consultivo Social 282 
da FUNEAS, passou para aprovação do pleno e a comissão foi aprovada, com uma 283 
abstenção e declaração de voto. Solange (FESSMUC) disse que a FESSMUC foi contra 284 
desde o começo e que agora não querem se posicionar, mais diz que não são contra 285 
nenhum nome. Antonio Garcez (FEMIPA) Passou para o próximo assunto “Reunião com 286 
Candidatos a Governo do Paraná”. Disse que estavam prevendo para o dia vinte e oito de 287 
agosto, porém foram invertidas as datas e nesse dia ficou a plenária. Disse também foram 288 
solicitadas as propostas e perguntas, porém até o momento não tinham recebido 289 
nenhuma e também que queria discutir, porque é tradição do CES/PR fazer essa reunião, 290 
mais que esse ano, todos que tem esse costume, não tem feito. Primeiro porque são oito 291 
candidatos, e vendo a questão do tempo, se os oito comparecessem daria para fazer uma 292 
pergunta apenas para cada um e acabaria o evento. Disse ainda, que uma das idéias é 293 
compor um documento com as intenções do CES/PR, o que o CES/PR quer que o 294 
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candidato faça frente à saúde pública e o controle social, mandar uma comissão de três 295 
ou quatro pessoas marcarem uma agenda com os candidatos e pedir para que ele assine 296 
esse protocolo, concordando ou se comprometendo de cumprir as propostas do Controle 297 
Social. Sergio (FAMOPAR) disse concordar com a proposta do Antonio Garcez 298 
(FEMIPA). Amauri (ANEPS) disse que os movimentos de luta contra a AIDS já estão 299 
trabalhando dessa maneira. Sezifredo (FUNSAÚDE) disse ter dúvida de como construir 300 
um documento que seja de acordo de todos os segmentos. Disse ainda que é favorável e 301 
essa metodologia. Por fim que teriam que ter uma comissão para elaborar esse 302 
documento e depois trazer para deliberação do pleno. Malu (ASSEMPA) disse achar que 303 
o candidato deve vir até o CES/PR, que levar documento é muito fácil. E que se não for 304 
possível eles virem, que cada segmento tire um representante para elaborar esse 305 
documento. (F8) Irene (FESSMUC) disse concordar com a Malu (ASSEMPA), e disse que 306 
a FESSMUC construiu um documento na ultima eleição, fez uma carta compromisso e 307 
que os candidatos foram na entidade no dia e na hora marcada para assinar o documento. 308 
Disse que poderia ser feito dessa maneira e que desse um tempo para o candidato fazer 309 
uma fala referente ao documento e fica o compromisso assumido com todos os 310 
Conselheiros e não com apenas uma comissão. Sugeriu que essa assinatura seja 311 
reconhecida em cartório após, para que esse documento seja oficial.  Disse que um 312 
Sistema Único de Saúde capaz de atender na universalidade, na integralidade de ações, é 313 
muito mais do que as divergências do CES/PR e que o respeito às decisões do CES, a 314 
manutenção de um Conselho independente, o cumprimento da lei cento e quarenta e um, 315 
são questões importantes para estarem no documento. Antonio Garcez (FEMIPA) 316 
sugeriu então de fazer mais ou menos o que foi dito pela Irene (FESSMUC), reunir o 317 
CES/PR, e fazer vinte minutos para cada candidato, mais agendando cada um com seu 318 
horário, com sua proposta e é entregue o documento, e depois vem o outro candidato. Ely 319 
(UEM) disse que esse estilo foi feito na UEM para eleição da reitoria e que foi um modelo 320 
que deu certo. Nelson (CRM) sugeriu para que seja feita uma pequena apresentação do 321 
CES/PR para o candidato antes da fala dele e que cada segmento pudesse fazer uma 322 
pergunta ao candidato. Antonio Garcez (FEMIPA) disse que a questão da pergunta é 323 
complicada porque serão poucos que terão oportunidade de fazer e os outros ficaram 324 
dependentes dessa pergunta. Disse que sobre a questão do CES/PR pode ser colocado 325 
na introdução do documento que ele vai receber e o importante é oportunizar a fala do 326 
candidato. Disse que o Manoel (Sindnapi) sugeriu de que seja só o candidato para 327 
participar, de não poder vir representante. Jonas (CUT) Sugeriu de ser o candidato ou o 328 
vice para comparecer. E disse que na questão da apresentação do que é o CES/PR. 329 
Antonio Garcez (FEMIPA) disse então que vai ser por agenda, o candidato ou o vice, e 330 
será dia vinte e sete ou vinte e oito, para fala deles de quinze a vinte minutos, e que se um 331 
falar ficará um tempo sem ninguém e terão que esperar o próximo. Passou para votação 332 
do formato da reunião e o formato foi aprovado. Agora passou para discussão de como 333 
fazer a construção do documento, disse que a Secretaria Executiva já mandou um e-mail 334 
solicitando a propostas, que elas sejam encaminhadas para Secretaria Executiva para 335 
depois um grupo se reunir e avaliar essas propostas. Sugeriu que os participantes do 336 
congresso façam essa avaliação. Passou para a votação do pleno e foi aprovado. Disse 337 
que as propostas devem ser encaminhadas via e-mail até o dia nove de agosto. Passou 338 
para as Comissões.  Solange (FESSMUC) lembrou que a Mesa de Negociações do SUS 339 
(MENPSUS) não vinha tendo quorum e a ultima reunião conseguiu quorum, e o que 340 
conseguiram perceber é que quem não está participando é o Gestor, então a MENPSUS 341 
tirou como deliberação fazer um documento às pessoas indicadas sobre a questão do 342 
compromisso, porque se somente o Gestor for impedir de ter quorum o CES/PR vai ter 343 
que tomar uma atitude. Sobre a Comissão de Saúde do Trabalhador disse que foram 344 
feitos dois encaminhamentos, um com relação aos postos de gasolina, onde foi feita a 345 
campanha do benzeno, e agora o que se percebe é que os frentistas estão dizendo que 346 
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os donos dos postos dizem que eles têm que oferecer, tem que por até a tampa. A 347 
Comissão tirou como deliberação que se faça uma campanha de convencimento à 348 
população e não só aos trabalhadores, que eles não abasteçam até a boca, que essa 349 
campanha seja feita via mídia, mais que agora tem o impedimento por ser período 350 
eleitoral, mais que isso já esteja pronto para o inicio do ano que vem e que o CES/PR faça 351 
um documento a todos os Conselhos Municipais, que ainda não usaram o recurso do 352 
VigiaSUS que façam essa campanha. Outro encaminhamento é com relação aos 353 
frigoríficos, que na região de Maringá foram diagnosticados alguns casos de Brucelose em 354 
trabalhadores. Sugeriu fazer um debate ainda sobre a Brucelose, e que seja encaminhado 355 
aos Conselhos Municipais de Saúde um documento perguntando o que eles estão 356 
debatendo sobre a Brucelose. Antonio Garcez (FEMIPA) passou para votação desses 357 
dois encaminhamentos e ambos foram aprovados. Rosalina (ASSEMPA) disse que na 358 
Reunião da Comissão de Saúde da Mulher tinha um ponto pauta sobre a discussão do 359 
aleitamento materno, e foi feita uma convocatória para os diversos segmentos de Curitiba 360 
participar. Várias entidades vieram, mais a pauta não pode ser discutida porque o 361 
Ministério do Trabalho e a Divisão de Saúde da Criança tinham outros compromissos. 362 
Porém a Cleide da SVS apresentou o debate sobre a redução da mortalidade materna e 363 
infantil no Paraná, destacando que alguns Municípios do Paraná têm que reduzir essa 364 
taxa. Pediu para os Conselheiros acompanharem em seus Municípios como estão sendo 365 
realizados os atendimentos de pré-natal, e acompanharem também as taxas de 366 
mortalidade materna e infantil. (F9) Sergio (FAMOPAR) disse que na Comissão de 367 
Vigilância em Saúde foi discutida a questão da Dengue e apresentado o condensado do 368 
VigiaSUS, e a Comissão solicita que seja feita uma recomendação a todos os municípios 369 
do Paraná para fazer um acompanhamento das ações do VigiaSUS em seus municípios. 370 
Rosalina (ASSEMPA) disse que londrina sempre foi destaque na questão da Dengue e 371 
que agora foi apresentado no CES/PR e conseguiram abaixar o número de casos. 372 
Sezifredo (FUNSAÚDE) disse que a avaliação do VigiaSUS também será apresentada na 373 
Comissão e no Pleno em Setembro ou  Outubro. Reiterou a importância dos Conselheiros 374 
participarem do Segundo Congresso de Saúde Pública. Disse que dia vinte e oito é o dia 375 
nacional de combate a Hepatites. E que começou o curso de formação de agentes de 376 
endemias, atualmente nas Regionais de Londrina e Apucarana. Marcos (Fórum 377 
Paranaense ONG AIDS) comunicou que o Fórum mesmo sem apoio financeiro está 378 
conseguindo realizar suas reuniões. Disse que na reunião da Comissão de DST/AIDS foi 379 
feita a apresentação sobre o HIV e Tuberculose no Estado do Paraná, e solicitou que essa 380 
apresentação seja feita no pleno do CES/PR. Antonio Garcez (FEMIPA) disse que 381 
referente a apresentação no Pleno que a Mesa Diretora vai organizar essas solicitações. 382 
Sonia (CREFITO) disse que na Comissão de Assistência e Acesso ao SUS foi 383 
apresentado o Plano Estadual da Rede de Atenção a Pessoa com Deficiência e foi 384 
proposto para convidar o Centro de Reabilitação de Curitiba da Associação Paranaense 385 
de Reabilitação, da Secretária Municipal de Curitiba, do CHR e da SESA. Nilson 386 
(Sindifar) disse que foi debatido na Comissão de Recursos Humanos o Plano de Cargos 387 
e Carreiras Próprios da Saúde – QPSS, que foi aprovado em Lei e já está em vigor. 388 
Jeremias (UEL) informou que já é de conhecimento do CES/PR e que também já foi feita 389 
uma nota pública a respeito do não cumprimento do percentual mínimo estabelecido pela 390 
Lei Complementar cento e quarenta e um no exercício de dois mil e treze e foi percebido 391 
na analise de dois mil e quatorze que no primeiro quadrimestre o percentual não vem 392 
sendo cumprido. Pautado para reunião de ontem, um decreto que autorizou a partir da Lei 393 
dezoito mil e oitenta e cinco que aprovou o orçamento de dois mil e quatorze, foi 394 
autorizado o executivo a fazer um crédito suplementar de até novecentos milhões de reais 395 
para compensar os recursos deixados de aplicar em dois mil e treze e adequar o recurso 396 
mínimo para dois mil e quatorze. E a informação passada pela SESA foi que a Secretaria 397 
optou por não fazer essa apresentação em razão de que o Tribunal de Contas do Estado 398 
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ainda está analisando as contas de dois mil e treze, de tal forma que, o valor exato 399 
deixado de aplicar em dois mil e treze pode não ser o montante que se tinha constatado 400 
anteriormente. Antonio Garcez (FEMIPA) passou para os informes. Antes, lembrou que a 401 
homologação da Plenária do dia seguinte será para as coordenações de plenárias 402 
macrorregionais, os coordenadores de plenária que saíram do pleno do CES/PR saíram 403 
por resolução e por isso não precisam ser homologadas na Plenária. E reforçou o convite 404 
para participarem do Segundo Congresso Paranaense de Saúde Pública. Manoel 405 
(SINDNAPI) informou que no ultimo dia vinte e três de julho de dois mil e quatorze o 406 
Sindnapi em parceria com o Conselho Regional de Farmácia e outros profissionais 407 
promoveram a “Saúde na Praça”. E para o próximo dia dois de agosto está confirmado em 408 
Sertanopólis também um informativo na praça antecipando o dia nacional da saúde. 409 
Amauri (ANEPS) informou sobre a Oficina da Região Sul dia oito e nove de agosto, disse 410 
que os outros conselheiros municipais podem participar. E que os representantes do 411 
CES/PR já foram indicados. Nelson (CRM) informou que está concluindo um curso de 412 
especialização em Gestão Pública e que está fazendo uma monografia onde quer avaliar 413 
o papel dos Conselhos Municipais e Estadual de Saúde, e a qualidade de vida do trabalho 414 
dos trabalhadores do SUS no Paraná. Disse que será feito esse levantamento através de 415 
questionários e solicitou que os conselheiros respondam. Nilson (Sindifar) agradeceu a 416 
SESA pelas unidades de Saúde que estão sendo feitas, uma na Ilha do Mel e outra em 417 
Leblon. Rosalina (ASSEMPA) informou que dias dezoito e dezenove em Londrina 418 
aconteceu a Oitava Conferência Municipal da Mulher. E que no dia dezesseis de agosto 419 
terá o comitê de aleitamento materno em Londrina e também será realizado uma 420 
movimentação para chamar atenção das empresas que não estão respeitando a portaria 421 
noventa e três que permite as mulheres de amamentarem no ambiente de trabalho. 422 
Antonio Garcez (FEMIPA) disse que a Mesa Diretora optou por fazer uma pauta mais 423 
curta para que a Secretaria Executiva e a Comissão Organizadora tivessem tempo para 424 
terminar a organização do evento de amanha. (F10) Sezifredo (FUNSAÚDE) disse que a 425 
SESA está muito preocupada com os Conselhos Municipais de Saúde e que espera que 426 
consigam amanhã pensar em alguma estratégia para fazer com que os CMS tenham um 427 
melhor desempenho e justifica a ausência na Plenária de amanhã. João (IBDA) disse que 428 
em Campo Mourão já estão sendo realizadas capacitações nos Conselhos Locais para 429 
garantir uma conferência mais qualificada no ano que vem. Antonio Garcez (FEMIPA) 430 
Lembrou que o Conselheiro João (IBDA) foi homenageado pela Câmara Municipal de 431 
Campo Mourão e que é um orgulho ter ele como Conselheiro. Marcos (Fórum 432 
Paranaense ONG AIDS) parabenizou a Heliana (Rede de Mulheres Negras) pelo dia 433 
Nacional das mulheres negras. Antonio Garcez (FEMIPA) parabenizou a todas as 434 
Mulheres Negras e encerrou a reunião.  O áudio dessa reunião está disponível para 435 
consulta na Secretária Executiva do Conselho Estadual de Saúde do Paraná – CES/PR, 436 
bem como as apresentações feitas nessa reunião estão disponibilizadas no site do 437 
CES/PR (www.conselho.saude.pr.gov.br).          438 


